

Los discursos del papa Francisco frente al negacionismo y retardismo en la comunicación climática

A) Negacionismo:

1.- Negacionismo sobre la existencia del cambio climático:

“Por más que se pueda negar, esconder, disimular o relativizar, los signos del cambio climático están ahí, cada vez más patentes” (LD:5)

2.- Negacionismo del carácter antrópico:

Sin ambigüedad, declara: “Ya no se puede dudar del origen humano –“antrópico”- del cambio climático” (LD:11)

3.- Negacionismo de la solidez científica:

“Hay un consenso científico muy consistente que indica que nos encontramos ante un preocupante calentamiento del sistema climático” (LS:23)

4.- Negacionismo de la gravedad:

Reconoce la posibilidad de llegar a un punto crítico es real. “De allí no se regresa. No podemos afirmar con certeza que en las condiciones actuales esto vaya a suceder. Sí es seguro que no deja de ser una posibilidad”, afirmaba el Papa (LD:17).



El papa Francisco urge a actuar contra el cambio climático

“Está demostrado que los cambios climáticos actuales derivan del calentamiento del planeta, causado principalmente por el aumento de gases de efecto invernadero en la atmósfera, provocado, a su vez, por la actividad humana”, así de claro fue el papa Francisco el pasado dos de diciembre en el discurso dirigido a los mandatarios de la Cumbre del Clima. El papa defiende la evidencia científica en su discurso. Francisco tenía previsto ir a la COP28, pero la gripe se lo impidió. Sus palabras a los líderes mundiales reunidos en Dubái son contundentes y no dejan lugar a dudas. Publicamos parte de este discurso.

Está demostrado que los cambios climáticos actuales derivan del calentamiento del planeta, causado principalmente por el aumento de gases de efecto invernadero en la atmósfera, provocado, a su vez, por la actividad humana, que es los últimos decenios se ha vuelto insostenible para el ecosistema. La ambición por producir y poseer se ha convertido en una obsesión, y ha desembocado en una ardiente ira humana que ha hecho del ambiente objeto de una explotación desenfrenada. El clima deteriorado es una advertencia para que detengamos inmediatamente delito de antropocentrismo. El incentivo para poder vivir en plenitud es que volvamos a tomar conciencia, con humildad y voluntad, de nuestra limitación. ¿Qué obstaculiza este itinerario? (...) Las negociaciones internacionales “no pueden avanzar significativamente por las posiciones de los países que privilegian sus intereses nacionales sobre el bien común global” (Canta enci. Laudato si’, 109) (...)

Impresionante, en particular, los testamentos de atribuida la responsabilidad a los pobres (...). No es culpa de los pobres, porque casi la mitad del mundo, la más pobre, es responsable de apenas el 10% de las emisiones contaminantes, mientras que la distancia entre los pocos acomodados y los muchos desfavorecidos nunca ha sido tan profunda. Ellos son, en realidad, las víctimas de lo que está sucediendo. Presenciamos en las poblaciones indígenas, en la deforestación, en el drama del hambre, de la inseguridad alimentaria y alimentaria, en los flujos migratorios provocados (...).”

Documento completo: <https://www.vatican.va/content/francisco/en/speeches/2023/december/documents/20231202-dubai-cop28.html>

Las referencias del Papa Francisco como contraargumentos al negacionismo y al retardismo

Rogelio Fernández-Reyes

Doctor en Periodismo por la Universidad de Sevilla (2002) y doctor por la Universidad Pablo de Olavide (2009)
Especializado en la comunicación del cambio climático



Basílica LVJ, en mayo de 2017, abrió en la Catedral Santísimo de Nueva Señalera Agraciada, San Pablo (Brasil), la V Conferencia General del Episcopado de América Latina y del Caribe, en la que los obispos latinoamericanos presentaron un mensaje de esperanza sobre la realidad de la Tierra

La fe juega un papel importante ante el desafío del cambio climático, dado que las religiones tienen un considerable peso en las sociedades. La mayoría de la ciudadanía mundial, en torno a un 84 %, es creyente, con una tendencia creciente hasta 2050 (Pew Research Center, 2015), si bien con realidades diferentes según los países (en España la tendencia es decreciente en las últimas décadas). Por tanto, las creencias desempeñan un papel significativo en la percepción y abordaje de los grandes retos por parte

de la ciudadanía. Y es probable que continúe ejerciendo una influencia sustancial en la identidad de muchas personas y sociedades. Y más si se acercan las crisis. Sus enseñanzas, tradiciones y rituales pueden tener un impacto tanto positivo como negativo en el equilibrio de la biosfera, por lo que sus perspectivas a favor de la acción climática son pertinentes y complementarias a las narrativas presentadas en otros ámbitos como el social, económico, político o científico (Fernández-Reyes, 2023; Marshall et al., 2016).

5.- Negacionismo de las causas

Laudato Si' apunta al uso intensivo de combustibles fósiles y a los cambios de usos del suelo, principalmente la deforestación para la agricultura, y señala la necesidad de realizar cambios de estilos de vida, de producción y de consumo (LS: 23)

6.- Negacionismo de la responsabilidad:

El Papa Francisco se muestra muy crítico con la deuda ecológica por el impacto histórico en el uso de los recursos naturales en los países del Sur por los países del Norte (LS:51)

7.- Negacionismo de los impactos:

El Papa es consciente de que “ya no podemos detener el enorme daño que hemos causado. Sólo estamos a tiempo para evitar daños todavía más dramáticos” (LD:16)

8.- Negacionismo de las soluciones:

El líder católico alude a la necesidad de un acuerdo internacional para apostar por los “bienes comunes globales” (LS: 174), en una “valiente revolución cultural” (LS:114).

Ejemplo.- Los discursos del papa Francisco frente al negacionismo y retardismo

B) Retardismo

- 1.- Retardismo por considerar que la acción climática corresponde al individuo:
- 2.- Retardismo por defender que el individuo y las comunidades no tienen nada que hacer
- 3.- Retardismo por optimismo tecnológico
- 4.- Retardismo por considerar que la industria de los combustibles fósiles es parte de la solución
- 5.- Retardismo por ecoposturero, *greenwashing*
- 6.- Retardismo que evita las políticas restrictivas por la pérdida de apoyo social
- 7.- Retardismo al defender no actuar por el coste en los más vulnerables de la sociedad
- 8.- Retardismo por considerar que la sociedad es incapaz de reaccionar
- 9.- Retardismo por considerar que hay que crecer sin límites en nombre del progreso
- 10.- Retardismo de la austeridad por sobrevaloración del consumismo
- 11.- Retardismo por considerar que el medio natural es algo externo

Las referencias del Papa Francisco como contrargumento al negacionismo y al retardismo

Asistimos a un aumento de la implicación de las tradiciones religiosas en asuntos ecológicos (Gardner, 2014), con declaraciones interreligiosas ante las Cumbres del Clima que muestran la preocupación de líderes de distintas creencias (Fernández-Reyes, 2023). La Carta de la Tierra (2000), siendo un documento civil, valoraba la importancia de la dimensión espiritual de la vida y enfatizaba a que las religiones ofrecieran un liderazgo creativo. El preámbulo expone: "Nuestros retos ambientales, económicos, políticos, sociales y espirituales están interrelacionados". El World Watch Institute, en su informe anual *La situación del mundo 2010. Cambio cultural*, destacaba el papel de las religiones y apelaba a los rituales como guardianes ecológicos. Se tienen en cuenta a las religiones, cada vez más, en la lucha contra la crisis ecológica (Sáiz, 2014).

En este artículo trataremos de mostrar cómo referencias del Papa Francisco sirven como contrargumentos del negacionismo y del retardismo. Para ello se estudia la carta encíclica *Laudato si'* (2015) y en la exhortación apostólica *Laudate Deum* (2023). Bergoglio no los plantea como contrargumentos, pero son útiles para cuestionar las narrativas de la disidencia de la acción climática.

La aportación del Papa Francisco

El Papa Francisco ha mostrado signos de unos planteamientos muy avanzados ante la crisis climática. Reconoce que fueron los obispos latinoamericanos, en Aparecida (Brasil, 2007) quienes le provocaron un aumento en la conciencia sobre la realidad de la Tierra. En su libro *So-*



Laudato si' apunta a una intención de contrargumentar el negacionismo y el retardismo como uno de los caminos del calentamiento global.

Por primera vez en la historia, una encíclica situaba los retos ambientales, ligados a la pobreza, en el centro del discurso



ñemos juntos (2020) relata: "Yo estaba en el comité de redacción del documento final del encuentro y, al principio, me fastidiaba un poco que los brasileños y los obispos de otros países quisieran dedicar una gran parte del documento a la Amazonia. A mí me parecía excesivo. Bergoglio cuenta que las noticias, los encuentros, los diálogos y las anécdotas le abrieron los ojos hasta que llegó a la convicción de que 'la cosa era seria'. Lentamente, como el amanecer, fue creciendo una visión ecológica. Empecé a ver la unidad entre la ecología y lo humano, y cómo el destino de la humanidad está unido inseparablemente al destino de nuestra casa común", escribía.

En junio de 2015, publicó la Carta encíclica *Laudato si'* ("Alabado seas"), reconociendo que el cambio climático planteaba "uno de los principales desafíos actuales para la humanidad" (*Laudato si'*: 23). Tomó el nombre del Cántico de las Criaturas de Francisco de Asís. Era su segunda encíclica y llevaba el subtítulo *Sobre el cuidado de nuestra casa común*. El Papa Francisco describía la encíclica como "un nuevo diálogo sobre el modo como estamos construyendo el futuro del planeta", llamando a la Iglesia y al mundo a reconocer la urgencia de los desafíos ambientales y a unirse a él para emprender un nuevo camino hacia la ecología integral (LS:14). Por primera vez en la historia, una encíclica situaba los retos ambientales, ligados a la pobreza, en el centro del discurso, dirigiéndose, "a cada persona que habita en este planeta" con la intención de "entrar en diálogo con todos acerca de nuestra casa común" (LS:3). También, por primera vez, una encíclica no iba destinada solo a los creyentes católicos. Aunque muchas de sus palabras